

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Florencio Castro.

ANO III

San José, Costa Rica, martes 21 de mayo de 1901

NUMERO 596

LA PRENSA INDEPENDIENTE

PROCLAMA

A

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

ESTUDIO GESPEBES

CALLE CENTRAL NORTE y 6 AVENIDA

San Jose. Apartado 84.

La Fotografía de moda y la que el público de Costa Rica debe proteger."

Ultimos procedimientos y estilos. Delicadeza en el trato á los clientes

LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo tres operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo

Hermenegildo Jiménez.

OUR STANDARD REMEDY

El gran medicamento para la cura radical de todas las afecciones del Hígado, Riñones y todas aquellas enfermedades que provienen de impureza de la Sangre, tales como, Dispepsia, Dolores de Cabeza, Jaqueca, Malaria, Constipación, Desarreglos Nerviosos, Reumatismo, Anemia y padecimientos de la mujer.

Remito muestras á quien solicite, al recibo de un sello de correo de 5 cts.

C. E. Kirkpatrick,
Unico Agente en la República.

FARMACIA CENTRAL.—Heredia.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

FLORENCIO CASTRO

ADMINISTRADOR,

ELEODORO TREJOS.

REDACCIÓN:—Calle Central N.º 117
Apartado Correo N.º 177.

San José, mayo 21 de 1901

La Administración

II

Por un error excusable desde veinte años acá, en la costa atlántica y desde muchos más en la del Pacífico el sistema fiscal ha sido dispendio y corruptor á la vez que incapaz de dar garantía al Tesoro Público.

Es preciso corregir ese error. Del año 1886 á la fecha, he visitado tres veces el litoral atlántico, desde Punta de Castilla hasta Limón, y hallé en él, en 1886, 47 á 48 empleados fiscales, distribuidos en aquella sección del país, desde la boca del río San Rafael, al recibirlo el San Carlos, en la boca de éste al recibirlo el San Juan, en el punto que éste recibe al Sarapiquí, en la bifurcación del San Juan que forma el Colorado, en las bocas de ambos, al recibirlos el mar y en las bocas del Tortugnero y del Parismina.

Todo ese tren de empleados, no ofreció obstáculo alguno para que trajéramos de San Juan del Norte, mercancías por valor de mil setecientos soles y algo más, y las desembarcáramos en el muelle de Nelson, en San Carlos.

En 1891 fui en comisión del Gobierno á rectificar un estudio que dificultades probables con Nicaragua reclamaban imperiosamente.

En este viaje visité todos los resguardos, desde San Rafael sobre el San Carlos, hasta el Limón, y había setenta empleados fiscales y aun más: siete en el San Rafael, once en la boca del San Carlos, doce en la de Sarapiquí, siete en Caño Pereira, diecisiete en la boca del Colorado, cinco en la de Tortugnero, once en la de Parismina y creo que había algunos ausentes en solicitud de provisión ó en función de correo.

Muchos de esos empleados eran extranjeros de nacionalidad desconocida, negros muy poco recomendables, y talvez sólo la mitad costarricenses y no todos buenos.

El gasto del Tesoro para el mantenimiento de esos empleados talvez llegaba á 45,000 colones al año, sin más resultado positivo que la dificultad para el desarrollo de la riqueza pública en aquella importante sección, no obstante los esfuerzos de algunos de los Jefes, como don Eudoro Durán, don Juan Bart y algún otro que no obstante su laboriosidad, no podían imponer el orden porque tenían que recibir como subalternos entidades corrompidas que el favoritismo ciego les enviaba.

En "La Gaceta Oficial" de la primera quincena de agosto de 1891, puede leerse mi informe al Gobierno, que me había enviado y al señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda di verbalmente los informes, que por su naturaleza no debían entrar en mi exposición oficial.

No obstante esto, hallé el mismo ó mayor desorden en una visita que, por interés particular, hice á aquellas localidades tres años después.

Hoy me he informado de personas respetables, que conocen el sistema de servicio fiscal actual en esa importante sección del país y según lo que me han dicho, es muy probable que sea aún más onerosa para el Tesoro Público.

Creo llegado el momento de poner remedio al mal en sus diversas manifestaciones y promover el desarrollo del país dando garantía á los intereses fiscales, á la propiedad particular y al trabajo honrado.

Al efecto, conviene, ante todo, aprovechar en bien de Costa Rica y Nicaragua, la circunstancia de ser el Jefe de ésta el que convirtió en propiedad indiscutible de su Patria, la valiosísima extensión de terreno q' hoy lleva el nombre de "Departamento de Zelaya" y que antes había sido objeto de intrigas más ó menos arteras; aprovechar esta circunstancia estableciendo la practicabilidad

de la extradición recíproca y la protección mútua para favorecer y garantizar el trabajo, la propiedad y la vida.

El medio de llevar á la práctica, lo que acabo de indicar, no puede ocultarse á la clara mirada del Gobierno.

Verificado que esto sea, se coloca un resguardo de soldados costarricenses, con Jefe costarricense, en el punto de la costa divisorio con Nicaragua, que ojalá sepa hablar el Inglés, el Alemán y el Francés, ó siquiera uno de estos idiomas y que además sea caballero, porque él será la muestra por la cual ha de juzgarnos el extranjero que á nosotros llegue por allí.

El número de estos soldados *guardas* me parece que debe ser doce lo menos y que debe hacer la vida de labriegos como medida higiénica, económica y de dignidad.

El trabajador activo es digno y lo contrario sucede con el holgazán aunque esté en servicio.

Por turno diario cuatro hombres guardan el puesto y ocho trabajan como agricultores al alcance de la voz del centinela, y de este modo todos conservan salud y vigor, embellecen el lugar de su residencia y producen probablemente más de lo que necesitan para la vida, pudiendo ahorrar así el sueldo honradamente ganado.

FLORENCIO CASTRO.

¡Cooperemos, pues!

Bella, por mil títulos, es la idea que, sin cesar, sin temer los obstáculos ni las contrariedades de la vida, sigue paso á paso el entusiasta poeta è ilustre pensador José Santos Chocano. ¡Saludémosle, pues, en nombre de la Humanidad y del trabajo!

Para él no existen los libros de Derecho Positivo; su conciencia ve mucho más lejos.

Apoyado, no en su grande imaginación de poeta, sino en la razón como un gran filósofo, va en pos de su bello ideal. Quizá nosotros no lo veremos convertido en realidad; pero lo verán, á no dudarlo, las generaciones venideras. El avance será lento, pero seguro. Pues ¿quién se atrevería á desconocer que la Humanidad camina, y el progreso no es estacionario? Todo se mueve, y la vida consiste en este movimiento; se

mueve la sangre en los organismos fisiológicos, como se mueven las ideas en los organismos sociales. Lo que es necesario á una sociedad, un día, al siguiente se convierte en estorbo de su progreso. Un derecho parece para ser sustituido por otro derecho, una verdad científica es abandonada por otra verdad. No hay nada absoluto; todo es relativo, hasta la misma ciencia. A la soberanía del Rey de Derecho Divino ha seguido la soberanía del pueblo; al sistema de Ptolomeo ha sucedido el sistema de Copérnico; á la guerra sanguinaria y bárbara ha seguido la guerra humana, la mediación, el arbitraje y el amor á la paz; y así vamos caminando, muchas veces, sin darnos cuenta del paso que damos hacia el progreso en el porvenir.

Crean algunos que la época elegida para la propagación de la idea que sustenta Chocano, es ante todo inoportuna. Nosotros pensamos, todo lo contrario, y la juzgamos como la más propia y conveniente. ¿Cuándo llegaron á Roma los propagadores del Cristianismo y los Bárbaros del Norte? ¿No fué cuando los pedía el pueblo Rey en medio de aquella demoralización? ¿Cuándo viene Chocano á propagar su idea salvadora? ¿No es en un tiempo en que la maldita doctrina de Hobbes se pasea triunfante en el mundo, en medio de los ayes de las víctimas y los sufrimientos del pauperismo?

Sí, combatamos el utilitarismo sajón; esa escuela de los egoísmos y de la fuerza bruta. Esa contagiosa doctrina fundada en Inglaterra por Benthan, la cual se basa en que el principio de toda moral es el interés, no parándose ante ninguna consecuencia por mala que ella fuese; de aquí que las naciones son enemigas unas de otras; que el Estado es enemigo del ciudadano y viceversa; que los particulares son asimismo enemigos colocados los unos frente á los otros; en fin, que la fuerza bruta es la reguladora de las relaciones tanto sociales como internacionales.

Nuestra raza, es decir, los latinos, tenemos otra tendencia y

desdeñamos el individualismo exagerado de los sajones. Hay pueblos, en los cuales ha llegado á tales excesos el egoísmo, que el dinero todo lo contagia y lo transforma. La ciencia pierde en ellos su brillo, y la especulación su objeto. Las ideas universales se desprecian y las máximas morales se resienten en sus cimientos. Pero en cambio nuestra Francia no degenera, y las ideas generales de sociabilidad y de humanidad encuentran en su seno los más ardientes propagadores. Cuando Inglaterra proclama los derechos de los ingleses, basándose en sus viejas tradiciones; la grande Francia borra las fronteras, y proclama los derechos naturales del hombre, fundándose en la especulación de sus grandes filósofos.

Ya que aquellos pueblos de raza antagónica á la nuestra, de ideas opuestas, sin códigos y sin leyes, no reconocen otro derecho que la fuerza, y en cuya fuente ha bebido una de nuestras hermanas del Sur, abrámosle á éstos los ojos, y digámosle: "Con despojos de hermanos no se engrandecen las naciones. Un Goethe es preferible á un Moltke; un Newton á un Nelson".

El positivismo todo lo invade: penetra en la sociedad, y todo se vuelve *lucro*; penetra en la enseñanza, y reniega de la religión y la metafísica; y hay algunos que llevan su exageración á tal extremo que han suprimido de ella el latín y el griego. El sensualismo y el materialismo se dan hoy las manos, y marchan juntos como dos amigos inseparables, haciéndose la vida cosa así como insoportable.

Es preciso, pues, tomar un fundamento mucho más alto que la sensibilidad; el fundamento de la razón, y basados sobre este gran punto de partida resolvernos á edificar, sin temor de que la base flaquee, y haga caer lo construído.

Sí; tomemos como punto de partida la inteligencia; concibamos en toda su pureza la justicia; hagamos una ciencia experimental, la ciencia de la moral; introduzcamos al menos,

algo de sus bellas máximas en las leyes, y que ellas reinen entonces sobre la acción de los hombres. Victor Cousin lo ha dicho:

la moral es una ciencia de aplicación". En Chile, de cierto modo, se ha infiltrado el espíritu sajón, en cuanto á su exagerado individualismo como nación; más no importa, el mundo camina hácia la solidaridad humana. Si Francia realizó un 1789; Francia, quizá, realice una nueva era político-social. Realicemos nosotros, pues, ya que somos pueblos de una misma familia, con iguales sentimientos, ideas y aspiraciones el arbitraje internacional obligatorio en medio del aplauso universal.

MANUEL N. FERNÁNDEZ

CRONICA MENUDA

Angélica Jiménez,

una de las más bellas flores del jardín herediano se encuentra entre nosotros desde el domingo en la tarde.

Nos complacemos en saludarla cordialmente y deseamos que su permanencia en esta capital le deje gratos recuerdos.

José Eusebio Soto

Comenzaba apenas á enfrentarse con las dificultades de la vida; lleno de ilusiones marchaba con pie seguro confiado en su talento y en sus estudios, á ejercitarse en las afanosas labores de su profesión.—El éxito, que dudoso por lo regular, en un principio se presenta, lo había colmado de pequeños, pero lucidos triunfos.—Aun no había experimentado ni los tremendos sinsabores, ni los amargos desengaños que borran las ilusiones juveniles y recorren el telón vistoso que cubre la triste realidad.—De ahí el carácter siempre placentero que lo distinguía. De ahí el torrente de simpatías que hizo brotar, en todos aquellos que tuvieron ocasión de tratarlo con frecuencia.—

Amaba ardientemente, como todo joven, la vida, pero arrostró el peligro con valor pues su único ideal estaba cifrado en compensar generosamente á sus padres los esfuerzos que tan eficazmente contribuyeran á elevarlo al nivel en que entonces se encontraba.—Podría representarse su vida con la de una flor hermosa, que consiente en desprenderse de su colorido

y su perfume con tal de producir abundante fruto á su cultivador.—

Ahora que lamentamos el tremendo suceso de su muerte, justo me parece reproducir la idea que de él todos sus amigos concebían: Que era una verdadera esperanza para su Patria y un sostén seguro de su familia.—

XX.

MUSICA

Manuel Quirós C. ofrece sus servicios al público como coprador de música. Copias claras y á precios sumamente módicos, se reciben órdenes en esta oficina ó en su casa de habitación Sa. averda Oeste no?

Señores Scott y Bowne

New York

Acusamos recibo y pago cumplido de su giro por anuncios. *La Empresa*

Triunfo

á fines de esta semana coronará uno de los triunfos literarios el joven pensador y atinado literato Claudio González Rucavado nuestro estimable amigo.

Mucho nos complace anticipar al inteligente escritor un sincero apretón de manos pues á ello nos autorizan los pasajes hermosos que de su obrita "El Hijo del Gemonal" ya conocemos.

NO MAS COMPETENCIA !!!

— á 13.00 el ciento —

Para vender á 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros á precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,
Unico Agente.

AZUCAR

DE SUPERIOR CALIDAD

DEL INGENIO DE LA COMPAÑIA AGRICOLA DE TURRIALBA

DE VENTA EN EL DEPOSITO CENTRAL,

Calle 17 Norte, Nos. 43 y 47, al Oeste del Mercado

A cargo de MARIAN OCORONADO

LIBROS PARA VENDER

que ofrece una persona, á precios módicos
Informes, en esta Oficina

Fiore-Derecho Internacional, 3 vols., Benitez-Filosofía del Derecho, 1 id., Aspiazu-Código Internacional, 1 id., C. Seneuil-Economía Política, 2 id., Jourdan-Economía Política, 1 id., Aramburo-Capacidad Civil, 1 id., Carrara-Derecho Penal, 1 id., Rousseau Latiency-Procedimiento Civil, 8 id., Carnevale-Crítica Penal, 1 id., Fiore-Derecho Penal, 1 id., Posada-Derecho Político, 1 id., Colín-Derecho Administrativo, 1 id., Brentano-Economía Política, 1 id., Ambali-Derecho Civil, 1 id., Bernal-El Derecho, 1 id., Moreno-Economía Política, 1 id., Dajuano-Derecho Civil, 1 id., Pastor-Derecho Romano, 1 id., Judice-Enciclopedia Jurídica, 1 id., Dorado-Problemas Jurídicos, 1 id., C. Arrenal-Cartas á los delincuentes, 1 id., Bard Robiquet-Constitución Francesa, 1875 1 id.,

Continuará

OTRO SIGLO BARBERIA de MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional

Cerca de la Oficina de LA REVISTA

Donde mejor y más frecuentemente se desinfectan los útiles de trabajar.
Especialidad en Navajas

!!!LA CLIENTELA ES MUY GRANDE!!!

ROBERT HINGS.

UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa pa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JOVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NIÑITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NIÑITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Juguets

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores à vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos à vapor, Lanternas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanchadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolis, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc.

Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Dames, Haima, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber à su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local à la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido à la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.

Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos à la última —

En la misma casa hay establecimiento de VINATERIA donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario Caballeriza con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

BUENAVENTURA CORDERO

LOCION ESTRADA MEJORADA

No más caspa, no más tiña ni peladera y por lo mismo no más calvicie.

Hace 18 años que principié à trabajar, con el fin de perfeccionar algo para la cura de las enfermedades del cuero cabelludo y de la barba, por serme ello enteramente necesario para mi profesión de barbero.

Gracias, pues, à la mucha ayuda que con este objeto debo à varios médicos respetables de Colombia y también à instrucciones de algunos de los eminentes médicos de Costa Rica, puedo ofrecerle al público la *Loción Estrada*, muy conocida ya por mi clientela y multitud de personas que sin vacilar la recomiendan y me ofrecen con gusto atestiguar su buen efecto, como lo habrán visto ya, pues están publicados los certificados en varios establecimientos de barbería y otros particulares.

La *Loción Estrada*, no sólo cura todas las enfermedades de la cabeza y de la barba y hace renacer el cabello que estas han hecho caer, sino que también tiene un agradable olor; se puede usar aun estando acalentrado, pues es enteramente inofensiva; se puede usar en los niños como ya la están usando sin ninguna mala consecuencia, como lo verán por certificados de personas muy conocidas.

De venta en Heredia, à veinticinco centavos la onza. En litros se hace una rebaja considerable.—Barbería de Julio J. Estrada.

También aviso que en la casa de los señores Antillón está la *Loción Estrada* para la venta y para el uso de sus clientes, quienes la han comprado al señor Estrada

A mi amigo don Clodomiro Picado

Ó à cualquiera otro que quiera hacer un excelente negocio, le puedo vender, casi regalado un magnifico cafetal de 7 à 8 manzanas en "La Pitahaya" como à mil quinientas varas de San Antonio de Belén.

San José, 1º de Abril de 1901,

MATÍAS TREJOS

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-
Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio. Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones à obras de todas clases y à periódicos de todas partes.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente à "La Unión Católica"

RESTAURANTE CENTRAL

—ANTES DE—

H, MONLOUIS

Desde el 1º del corriente, he comprado al señor Monluis, el acreditado Restaurante Central, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una buena cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901

JUAN AMIGHETTI

NOTA—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis, se les suplica se sirvan pasar antes de ocho días para cancelárselas.

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente à la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfononúmero 22.

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO, ADÁN GARCIA.

VISO Se vende una casa en muy buen punto con comodida les propias para cantinas ó pulpería. Para informes, en esa oficina.

SALVADOR ROMEU Da clases de solfeo, violín y bandurria, à precios módicos.—Calle 22. N nº 318.